

17 de diciembre de 1959

Sr. D. Stanley Payne
194 Riverside Drive 5E
NEW YORK 25, N.Y.

mi querido amigo: Me ha llegado tu carta del 7 del corriente que he leído con

mucho gusto, especialmente porque veo que se ha decidido a escribir su obra a base de las informaciones y documentos que recogió en España. Es lástima que tenga que reducir su monografía de 440 páginas a unas 300, por lo que le propongo que una vez terminada esta reducción se sirva mandarme el manuscrito completo para ver si es posible su publicación en castellano en España o Francia. No me cabe duda de que será una contribución sensacional sobre los orígenes de la España actual.

Respecto a sus futuras actividades, sobre las que me pide consejo, voy a permitirme decirle algo. En primer lugar, no creo que le perjudique en absoluto publicar su obra para sus futuras investigaciones en España, puesto que nadie podrá prohibirle la entrada y en cuanto a información serán otras fuentes las que deberá consultar. Ahora bien, no me parece tan clara su actitud en relación con los carlistas y exiliados para publicar cosas en sus revistas. Como la gente en España lo politiza todo, es posible que Usted se encuentre con un disgusto el día menos pensado, y creo que esto no le interesa. Usted tiene revistas en Norteamérica para publicar lo que le parezca, y si desea publicar algo en España de tipo neutral o bien revisar libros sobre la guerra civil, falange y demás, yo le ofrezco las columnas de "Estudios de Historia Moderna", que desde mediados de 1960 se convertirá en una revista trimestral.

Espero que me mandará separatas de los artículos que vaya publicando, puesto que me interesa muchísimo todo lo que Usted haga.

Sobre ese muchacho americano que quiere dedicarse a escribir una tesis sobre los problemas agrarios españoles, antes de aconsejarle algo en concreto necesito saber dos cosas: 1º. si vendrá a España, y 2º. si piensa manejar documentación inédita o únicamente textos impresos. De este asunto he hablado con el señor Fontana, discípulo mío, el cual está preparando una tesis sobre el desarrollo de las explotaciones agrarias por las órdenes religiosas desde 1800 a 1833; tiene gran cantidad de documentación reunida. Nos interesaría que ese amigo suyo se agrupara con nosotros. Pero repito que antes de darle un consejo es necesario saber la respuesta a las dos preguntas que le he formulado.

Ayer estuve cenando con Linz, que se halla en Barcelona haciendo una investigación sociológica sobre el empresario catalán. Es un muchacho realmente inteligente y que conoce muy a fondo la

17 de diciembre de 1959

....//....

Dr. D. Stanley Payne
104 Riverside Drive
New York 25, N.Y.

realidad actual de España. Lo he puesto en contacto con grupos barceloneses que le interesarán.

No he visto el libro de Garratt Mattingly ni creo que se halle en Barcelona; Podría Usted indicarle que nos mande un ejemplar para ser reseñado en "Índice Histórico Español"?

Si otra vez ve a Jackson salúdele de mi parte y dígame que no le he olvidado y que si un día me manda alguna cosa para publicar en "Estudios de Historia Moderna" se lo recogeré con mucho gusto.

Con mis mejores deseos para las próximas Navidades, le saluda atentamente su buen amigo,

...

Respecto a sus futuras actividades, sobre las que me pide consejo, voy a permitirme decirle algo. En primer lugar, no creo que le convenga en absoluto publicar en otros que sus futuras investigaciones en España, puesto que nadie podrá proporcionarle y en cuanto a información sobre otras fuentes las que deberá consultar. Ahora bien, no me parece tan claro en relación con los artículos y ensayos que publica como en las revistas. Como la gente en España le política todo, se dice que Usted se encuentra con un día que el día mismo pensaba y cree que esto no le interesa. Usted tiene revistas en Norteamérica para publicar lo que le interesa, y si desea escribir algo en España le tipo de revista que revisa libros sobre la guerra civil, la religión y demás, yo le ofreceré las columnas de "Estudios de Historia Moderna", que desde mediados de 1950 se convirtió en una revista trimestral.

Después me he ocupado de los artículos que voy a publicar, puesto que me interesa mucho todo lo que Usted dice.

Sobre sus trabajos americanos que quiere comenzar a escribir, me da la impresión de que los problemas españoles, antes de 1939, están algo en contacto con el mundo hispanoamericano, y en el mundo hispanoamericano también o más. Me da la impresión de que este asunto ha hablado con el señor Tompkins, director de la revista, y que este programa de trabajo sobre el desarrollo de las relaciones hispanoamericanas con las órdenes religiosas desde 1800 a 1850, tiene gran sentido de documentación. Me da la impresión de que este tipo de trabajos con nosotros, para seguir un hilo de hilo en contacto es necesario saber la respuesta a las dos preguntas que le he formulado.

Una revista como esta, que se halle en Barcelona, ha de ser una investigación sociológica sobre el mundo hispanoamericano, de un momento histórico interesante y que como muy a fondo la